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ENT REV I S TA A LA P RES I D ENTA

Juana María Sánch ez
recomienda planifica r
bien el re greso y pre p a ra r
la documentación antes
de ve n i r

Coordinadora Europea de Emigrantes.Juana Mª Sánchez, con la primera Memoria de Feaer. PÁGINA 16

MI EM B RO S D E P LEN O D ERE C H O

La Feaer pone en

marcha el Observ a t o r i o

Permanente de la

Emigración de Retorno

que permitirá diseñar

programas que mejoren

su situación

Los representantes de las asociaciones que forman la Feaer, en la última asamblea general que celebró la junta directiva en Madrid en febrero de este año.
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RETORNAD S

La Feaer ha puesto en marcha con
la consultora Innova Humana un
p royecto denominado Observat o-
rio Pe rmanente de la Emigr a c i ó n
de Re t o rno en España (Opere). El
g e rente de Innova Humana, Os-
car Pa l o m i n o, explica en qué con-
siste esta iniciat i va y señala que con

esta herramienta se podrá conocer
la evolución del colectivo de re t o r-
nados para diseñar pro gramas que
m e j o ren su situación. Para este
p royecto cuentan con el re s p a l d o
de la Secretaría de Estado de In-
m i gración y Emigr a c i ó n .
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Federación Española de Asociaciones
de Emigrantes Retornados

El Opere será una herramienta para
conocer mejor a este colecti v o

Nació hace 14 años y está formada por 12

asociaciones que defienden los intereses de los

españoles que deciden regresar al país

Tiene el apoyo de la Secretaría de Estado de

Inmigración y Emigración y de la Dirección General

de la Ciudadanía Española en el Exterior

En febrero de 2009 comenzó un nuevo rumbo

bajo los designios de la actual junta directiva que

apuesta por trabajar unidos, con ilusión y tesón

Las reuniones del CG C EE
o de la Ceae e,f o ros donde
p resentan re i v i n d i ca c i o n e s
como el SOVI o la atención
a la dependencia
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Óscar Palomino explica el Opere a la directiva de Feaer.

Una entidad re n ovada y muy viva

Federación Española de Asociaciones
de Emigrantes Retornados



La Federación Española de Asociacio-

nes de Emigrantes Retornados (Feaer)

lleva 14 años defendiendo los intereses

de este colectivo de españoles residen-

tes en el extranjero que deciden regre-

sar a su país de origen, con la proble-

mática que esto conlleva. Desde hace

más de un año, la entidad tiene su sede

principal en Madrid y agrupa a un total

de 12 asociaciones territoriales. Éste

fue su objetivo desde un principio, allá

por 1996, aglutinar a las entidades que

realizan esa labor. Ahora se encuentran

en una etapa muy fructífera y cuentan

con el respaldo institucional.

La Federación Española de Asocia-
ciones de Emigrantes Re t o rn a d o s

( Feaer) nació hace ya cat o rce años en la
localidad andaluza de Granada, aun-
que desde sus inicios siempre tuvo la
vista puesta en aglutinar a entidades de
todo el país que tienen como finalidad
p restar asistencia a los españoles que
deciden re gresar a su país tras empre n-
der el camino de la emigración. Tr a s
un largo camino no exento de sobre s a l-
tos en la gestión de la Federación, ac-
tualmente la sede se encuentra en Ma-
drid, después de haber pasado, por or-
den cro n o l ó g i c o, por Málaga y Barc e-
l o n a .

La presidenta de la Fe a e r, Ju a n a
María Sánchez Pérez, conoce en pri-
mera persona la situación en la que se
encuentra un español que re gresa a su
país después de décadas trabajando en
el exterior ya que ella misma estuvo
trabajando en Francia y, además, su es-
poso es un gallego que estuvo emigr a-
do en Arg e n t i n a .

Ello sin duda ha ayudado a Ju a n a
María Sánchez a determinar cuáles de-
ben ser los objetivos de una entidad co-
mo la que preside y que se podrían re-
sumir en instar a las Administraciones
a que cumplan el mandato constitucio-
nal de velar por los dere chos de los emi-
grantes y favo recer su re t o rno; difundir
la pro blemática de los re t o rnados y de
los emigrantes en general, incluso en
los países en los que trabajan; asesorar
a las asociaciones que integran la Fe d e-
ración y rep resentar a sus miembro s

ante todos los organismos y pro m ove r
medidas de integración en los ámbitos
de la salud, la educación, el empleo, la
vivienda y la fo rmación pro f e s i o n a l .

La Feaer también se marca entre
sus retos la puesta en marcha de cam-
pañas de sensibilización sobre los pro-
blemas de los re t o rnados en la socie-
dad, pro m over el asociacionismo en es-
te ámbito, fomentar los proyectos de co-
operación con los países de pro c e d e n c i a
de los re t o rnados y pro m over conve n i o s
para defender los intereses de los emi-
grantes que re gresan a España.

Hitos de los últimos meses
El pasado mes de febre ro se publ i c ó

por primera vez la Memoria de Ges-

tión y Actividades de la Fe a e r, corre s-
pondiente al año anterior. En este do-
cumento al que se puede acceder en la
web de la entidad se destacan lo que se
consideran hitos de la Federación: ser
admitidos como miembros de pleno
d e re cho en el Consejo General de la
Ciudadanía Española en el Exterior
(CGCEE) y afianzar su presencia en la
C o o rdinadora Europea de Asociacio-
nes de Emigrantes Españoles (Ceaee)
como re s p o n s a bles de la Secretaría del
Re t o rn o, además de la puesta en mar-
cha del primer Observatorio Psicoso-
cial de la Emigración de Re t o rno en
España (Opere ) .

Con la publicación de esta Memo-
ria 2009, la nu eva junta dire c t i va de la

Federación buscaba el objetivo de “su-
perar los obstáculos del pasado y traba-
jar por ampliar los horizontes y devo l-
ver a nu e s t ro movimiento asociat i vo to-
da la credibilidad que nunca debió per-
d e r ” .

A c t u a l m e n t e, el proyecto estrella de
la Feaer es el Opere, el Observat o r i o
Pe rmanente de la Emigración de Re-
t o rno en España, al que se puede acce-
der en el portal de la asociación y del
que ampliamos la info rmación sobre él
en estas páginas. Con el apoyo de la
D i rección General de la Ciudadanía
Española en el Exterior se pudo poner
en marcha esta iniciat i va, que tiene en-
t re sus objetivos el de editar con perio-
dicidad semestral el que llaman Boletín
I n d i c a d o res de Integración de los Re-
t o rnados en el mercado laboral espa-
ñol, al que se podrá acceder en la we b
y que será una importante herr a m i e n t a
de trabajo tanto para los gestores que

Los directivos de Feaer en la asamblea que tuvo lugar en la sede de la entidad en Madrid en febrero de este año.

MA R Í A JO S É ÁLVA R E Z MO L A R E S

PA L M A D E MA L L O R C A

La Fe aer se ofrece a los emigrantes españoles
r e t o rnados como una entidad renovada y muy viva
✗La Federación Española

de Asociaciones de

Emigrantes Retornados ha

cogido impulso en los

últimos meses y se presenta

reorganizada y unida en la

defensa de este colectivo.

Nació hace catorce años en Granada y desde sus inicios apostó

por aglutinar a entidades de todo el país que asisten a los

emigrantes que deciden regresar a España
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Asociación de Badajoz de Emigrantes Retorn a d o s
Calle Vasco Núñez, 37  -  06001 Badajoz
Tlf/Fax: 924 263 168  -  E-mail: aber2000@terr a . e s

Asociación de Emigrantes Españoles Retornados a Asturias
C/ Río de Oro, 9 (pasadizo posterior)  - 33209 Gijón
Tlf/Fax: 985 398 887  -  E-mail: aeeragijon@hotmail.com
Web: http://www. re t o rn a s t u r. e s

Asociación de Emigrantes Retornados de Castilla y León
C/ Los Abetos, 2 bajo  -  34003 Palencia
Tlf: 979 748 300 Fax: 979 751 873  -  E-mail: aerc y l @ h o t m a i l . c o m
Web: http://www. re t o rn a d o s a c a s t i l l a y l e o n . c o m

Asociación Gaditana de Emigrantes Retorn a d o s
C/ Alameda Moreno de Guerra, 8 bajo izq.  -  11100 San Fernando - Cádiz
Tlf/Fax: 956 893 690  -  E-mail: agader85@hotmail.com
Web: http://www. i s l a b a h i a . c o m / a g a d e r

Asociación Granadina de Emigrantes Retorn a d o s
C/ Óscar Romero, 28 Placeta Gutiérrez Cetina, bajos  -  18007 Granada
Tlf: 958 135 333 Fax: 958 135 773  -  E-mail: ager@ager.e.telefonica.net 
Web: http://www. a g e r- g r a n a d a . c o m

Asociación Jienense de Emigrantes Retorn a d o s
C/ Carrera de Jesús, 15 bajo  -  23002 Jaén
Tlf/Fax: 953 245 650  -  E-mail: ajier2006@hotmail.com

Asociación para la Integración y el Asesoramiento de Emigrantes
R e t o rnados al Principado de Asturias
Plaza Longoria Carbajarl 2 4ºB  -  33002 Oviedo
Tlf: 685 671 858  -  E-mail: apiaerpa@telecable.es
Web: http://apiaerpa.iespana.es

Asistencia Pedagógica, Orientación y Apoyo al Retorn a d o
C/ Montera, 34 5º despacho  -  28013 Madrid
Tlf: 91 522 70 38 Fax: 91 522 39 34  -  E-mail: apoyarm a d r i d @ h o t m a i l . c o m
Web: http://www. a p o y a rm a d r i d . o rg

Asociación Almeriense de Emigrantes Retorn a d o s
Plaza Calderón, 4 1º C  -  04003 Almería
Tlf: 950 246 617 Fax: 950 230 509  -  E-mail: asaler@asaler. e s
Web: http://www. a s a l e r. e s

Asociación Sevillana de Emigrantes Retorn a d o s
C/ Doctor Antonio Herrera Carmona, 3 esc. 13 bajo A  -  41009 Sevilla
Tlf: 954 350 370 - 954 362 069 Fax: 954 433 787  -  E-mail: aser@wanadoo.es 
Web: http://www. a s e r- s e . o rg

Asociación de Málaga de Emigrantes Retorn a d o s
C/ Angosta del Carmen, 15 4º D  -  29002 Málaga
Tlf/Fax: 952 325 233  -  E-mail: asomerm a l a g a @ h o t m a i l . e s

Asociación Andaluza de Emigrantes Retornados Plus Ultra
C/ Pericón de Cádiz, 5  -  11002 Cádiz
Tlf/Fax: 956 211 040  -  E-mail: plus_ultra@terr a . e s
Web: http://www. a a e r- p l u s u l t r a . c o m
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diseñan las políticas dirigidas a los re-
t o rn a d o s, como a las asociaciones que
trabajan para at e n d e rlos o a los inve s t i-
ga d o res de los fenómenos migr at o r i o s.

Esta publicación ‘on line’ re c o g e r á
todos aquellos indicadore s, cuantitat i-
vos y cualitat i vo s, que se diseñaron pa-
ra medir el grado de integración en el
m e rcado laboral de los emigrantes re-
t o rnados pero con la finalidad última
de determinar cuáles son los potencia-
les obstáculos que impedirían la inte-
gración en el mercado de trabajo espa-
ñol de los emigrantes que re t o rnan a su
p a í s.

Tanto en la web del Opere, alojada
en el portal de la Fe a e r, como en las pá-
ginas de las asociaciones que integr a n
la Federación, se puede acceder a un
fo rmulario en el que los re t o rnados que
lo deseen podrán responder a una serie
de preguntas y que serán medidas en
base a los indicadores del Opere.

Expertos de las Unive rsidades de
Almería, Granada, Cádiz y Murcia, de
la Fundació Cidob, del Instituto Euro-
peo para la Gestión de la Dive rsidad y
de la Asociación Sevillana de Emigr a n-
tes Re t o rnados (ASER) fueron consul-
tados por la Feaer para diseñar los indi-
c a d o re s. Los cuantitat i vos comparan el
grado de inclusión en el mercado de
trabajo de los re t o rnados en relación a
los autóctonos y a la población inmi-
gr a n t e. En cuanto a los cualitat i vo s,
a b o rdan aspectos más como el gr a d o
de dificultad en el acceso al merc a d o
laboral español, el nivel de sat i s f a c c i ó n
con el empleo actual, el de tolerancia
de la sociedad española hacia los re t o r-
nados y el nivel de valoración de la di-
ve rsidad en el mercado laboral.

En cuanto al resto de las activida-
des de este ejercicio de 2010, la Fe d e r a-
ción participó, ya por segundo año
c o n s e c u t i vo, en el Consejo General de
la Ciudadanía Española en el Exterior,
c o n c retamente en el IV pleno del V
m a n d ato que se llevó a cabo en Madrid
los pasados días 7 y 8 de junio.

Juana María Sánchez Pérez tuvo
una participación muy activa en los dis-
tinto debates y sus intervenciones siem-
p re estuvieron marcadas por el objetivo
de defender los dere chos y los intere s e s

Sigue en página 4

Está formada por doce

asociaciones unidas para

defender los intereses de los

emigrantes retornados y sus

f a m i l i a s

La Federación está formada por un total de doce asociaciones, con el
denominador común de la defensa de los intereses de los emigrantes
re t o rnados y sus familias. La junta directiva está formada por re p re s e n-
tantes de todas las asociaciones y está presidida por Juana María Sán-
chez Pére z .
Tiene su sede social en Madrid, en la Calle Montera Número 34, 5ª
planta, despacho 6. Código Postal 28013.
Teléfono de contacto: 91 521 95 91 - Email: feaer. m a d r i d @ h o t m a i l . c o m

Las asociaciones que integran la Feaer son:

A . E . E . R . A .
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Viene de página 3
de los re t o rn a d o s. Como consejera, Ju a-
na María Sánchez tuvo la oportunidad
de conocer a la secretaria de Estado de
I n m i gración y Emigración, Anna Te-
rrón, que ocupó el cargo en sustitución
de Consuelo Rumí, cuya labor también
se destacó en el encuentro.

La presidenta de la Fe d e r a c i ó n
también rep resentó a todos los emi-
grantes re t o rnados en la re c epción que
el presidente del Senado, Javier Ro j o,
o f reció a los consejeros y tuvo la opor-
tunidad de presentar el mov i m i e n t o
a s o c i at i vo del re t o rno a los senadore s
p o r t avoces de los grupos parl a m e n t a-
rios de la Comisión de Inmigr a c i ó n .

Poco más de un mes antes, la dire c-
tora general de la Ciudadanía Española
en el Exterior, Pilar Pin, recibía a la pre-
sidenta de la Fe a e r, para que las dos en-
tidades pudieran suscribir -el pasado 23
de abril- un convenio marco de colabo-
ración para facilitar la integración de
los emigrantes re t o rnados españoles.

E n t re otros aspectos, la colabora-
ción entre la Dirección General de la
Ciudadanía Española en el Exterior y
la Federación Española de Asociacio-
nes de Emigrantes Re t o rnados abarc a
cuestiones como la realización de estu-
dios e inve s t i gaciones que permitan un
conocimiento objetivo del colectivo de
re t o rnados y sirvan de base para la pla-
nificación de actividades. 

El convenio que está actualmente
en vigor establece la coordinación de
las acciones dirigidas a la integr a c i ó n
social y laboral de los españoles que re-
t o rnan, mediante la detección de sus
n e c e s i d a d e s, el intercambio de info r-
mación y la planificación de políticas,
medidas o servicios específicos. 

Para llevar a cabo todos los objeti-
vos del acuerdo se acuerda la cre a c i ó n
de una comisión mixta de planificación
y seguimiento, que se reunirá al menos
una vez al año. El objetivo de este or-
ganismo es planificar, supervisar y eva-
luar los convenios específicos que sur-
jan del acuerdo global, que estará vi-
gente hasta el 31 de diciembre de 2010
con una re n ovación automática por
periodos anu a l e s.

Los días 11 y 12 de febre ro de este
año se celebraba la Asamblea General
O rdinaria de la Federación, con la pre-
sentación y aprobación unánime del
i n fo rme económico de la entidad, en-
t re otras cuestiones. “Ahora, tenemos la
s atisfacción de que la Federación por
fin está unida, cohesionada, y de que

las doce asociaciones que la integr a n
tienen un sentimiento de unión y trans-
p a rencia”, destacaba Juana María Sán-
chez, que añadía que aunque la Fe d e-
ración tiene 14 años de existencia, sus
i n t e grantes consideran el año 2009 co-
mo el punto de partida para “la ve rd a-
dera rep re s e n t atividad del colectivo ” .

El mismo día 11 de febre ro, los
m i e m b ros de la Federación se re u n i e-
ron con la entonces secretaria de Esta-
do de Inmigración y Emigración, Con-
suelo Rumí, y con la directora general
de la Ciudadanía Española en el Exte-
r i o r, Pilar Pin, para hacerles llegar va-
rias peticiones. Uno de los puntos que
t r at a ron fue la pensión SOVI, a cuyo
re s p e c t o, los miembros de la Feaer ex-
p l i c a ron que si bien están “sat i s f e ch o s ”
por el incremento de su cuantía con la
última re fo rma, “todavía no se han
conseguido -ni mu cho menos- todas las
aspiraciones del colectivo respecto a
ese beneficio”. 

S o b re este punto, inició una cam-
paña info rm at i va para que los emi-
grantes re t o rnados no dejen de benefi-
c i a rse de esta nu eva re fo rma y de los
d e re chos generados por su actividad
laboral en el ex t r a n j e ro. Este último es
sólo un ejemplo de todas las activida-
des que lleva a cabo la Feaer con el fin
de ayudar a los emigrantes re t o rn a d o s
a la hora de re i n t e gr a rse en la sociedad
e s p a ñ o l a .

Asistentes a la asamblea extraordinaria de la Feaer que se celebró en Madrid en mayo de 2009.

Juana María Sánchez firma el convenio de colaboración con Pilar Pin.

LA JUNTA DIRECTIVA DE FEAER

Presidenta Juana María Sánchez Pérez 
Vicepresidenta Pilar Burgo Arenas 
Secretaria Mónica López López 
Tesorera Rosario García Liébana 
Vocales Ángel Llorente de la Mata (Apoyar)

Francisco de Juan Murillo (ABER)
Manuel Caamaño Caamaño (Asaler)
Francisca Cabello Marfil (Aercyl)
Mario Alonso Barrera (ASER)
Magdalena Fernández Callero (Plus Ultra)
Gaspar Revuelta Sánchez (Aeera)
Eva Foncubierta Cubillana (Agader)
Francisco Moya Ruíz (Ajier)
Pilar Cabello Marfil (Asomer)
José Cobo Ruíz (AGER)
Marina Elsa Díaz Huergo (Apiaerpa)



¿Cuál es la labor de la Federación, qué serv i-
cios presta y cuáles son sus objetivo s ?

La labor de la Federación es rep re s e n t a r, de-
fender y cohesionar la labor de todas las asocia-
ciones españolas de emigrantes re t o rn a d o s, que
son en total doce entidades socias. Difundir la
p ro blemática general de los emigr a n t e s, tanto en
los re s p e c t i vos países de emigración, como de los
re t o rnados a España, en orden a la promoción y
defensa de sus dere ch o s. Info rm a r, orientar y
asesorar a las asociaciones miembros de la Fe a e r,
para facilitar la inserción y todo el proceso de in-
t e gración de los re t o rnados en nuestra sociedad.

Rep resentar a sus miembros ante los orga n i s-
mos públ i c o s, nacionales e intern a c i o n a l e s, pro-
m oviendo medidas de acción global y coord i n a-
da en todos los ámbitos de la inserción social (Sa-
lud, Educación, Servicios Sociales, Empleo, Vi-
vienda, Fo rmación Profesional, etc.), desarro-
llando proyectos propios o conjuntos con otras
o rganizaciones nacionales e intern a c i o n a l e s. Fo-
mentar el asociacionismo y la unidad del colecti-
vo potenciando campañas de info rmación y sen-
sibilización sobre la pro blemática del re t o rn o

con el fin de favo recer el cambio de mentalidad,
implicando a todos los protagonistas de la vida
política, social, profesional, educat i va y econó-
mica. Fomentar el voluntariado entre los miem-
b ros de las asociaciones, así como proyectos de
cooperación en países de procedencia de la emi-
gración, con objeto de contribuir al desarrollo de
los mismos.

Y en general pro m ove r, establecer conve n i o s,
c o n t r atos y cuantas actividades y proyectos re-
dunden en la mejora de los diferentes aspectos
de los movimientos migr at o r i o s, sensibilización
social, atención a los jóve n e s, atención a las mu-
j e re s, personas mayo res y otros colectivos en ries-
go de inclusión social.

¿Cómo se estructura la Fe d e r a c i ó n ?
A c t u a l m e n t e, la Feaer está fo rmada por 12

a s o c i a c i o n e s, unidas para defender los intere s e s
de los emigrantes re t o rnados y sus familias; y pa-
ra trabajar en la consecución de objetivos comu-
n e s. Cuenta con una junta dire c t i va fo rmada por
rep resentantes de todas las asociaciones, y con
una Presidencia que asumo hasta las próximas
e l e c c i o n e s. Cada una de las doce asociaciones fe-
deradas cuenta con un rep resentante en la junta
d i re c t i va, lo cual me parece que es lo más demo-
c r á t i c o. 

A d e m á s, cada entidad federada cuenta con
un voto dentro de la junta dire c t i va, quiere decir
eso que aquí todas las asociaciones son iguales,
no hay ni grandes ni pequeñas, sino miembro s
de una Federación que tienen el mismo vo t o. Me
p a rece que es de máxima democracia darle a to-
do el mundo la posibilidad de estar rep re s e n t a d o
en la junta dire c t i va, por eso se modificaron los
e s t at u t o s. Antes, el anterior secretario general
nombraba a dedo a los miembros de su junta di-
re c t i va. 

Por el contrario la actual junta dire c t i va fue
sometida a votación en Asamblea General y
a p oyada por unanimidad de los asistentes. De
h e cho en el año 2011, en enero, como lleva re-
mos ya dos años al fre n t e, vo l verá a haber elec-
c i o n e s. Mi cargo comenzó en enero de 2009 y fi-
naliza en enero de 2011, cuando se convo q u e n
otras elecciones.

Somos un equipo de trabajo fo rmado por
mu j e re s, con lo que además de luchar para arre-
glar y solventar los pro blemas ocasionados por la
mala gestión del anterior secretario general he-
mos tenido que enfre n t a rnos a la incompre n s i ó n

y la tapadera que tenían los hombres en el inte-
rior de la Federación. El famoso techo de cristal.
Pe ro con mu chas ga n a s, mu cho tesón y con una
l u cha encarnizada, esta junta dire c t i va fo rm a d a
por mu j e res ha conseguido una Federación Es-
pañola de Asociaciones de Emigrantes Re t o rn a-
dos asentada, consolidada, trabajando en ambi-
ciosos proyectos 

Periódicamente convocamos una Asambl e a
General. Fíjate que el anterior secretario se pasó
cinco años sin convocar ninguna y nosotros lle-
vamos en un año tre s. Ahora en sep t i e m b re ten-
d remos de nu evo una Asamblea Extraord i n a r i a
para tratar todo lo relacionado con los pro bl e-
mas ocasionados por la gestión del anterior se-
c retario general.

El máximo órgano de dirección es la Asam-
blea General que se convoca anu a l m e n t e. Luego
están las ex t r a o rdinarias que se convocan cuan-
do hay necesidad de la opinión y de que todo el
mundo participe en la gestión y en la labor de la
Federación. Y así lo estamos haciendo de un mo-
do limpio, transpare n t e, democrático y desde
luego contando con el reconocimiento de las ad-
ministraciones públ i c a s. 

¿Cómo sobrev i ve una entidad de estas dimen-
s i o n e s ?

Haciendo mu chos número s, y ahora mu ch o
más en época de crisis. Con las ayudas de las ad-
ministraciones públicas; ahora mismo, la Dire c-
ción General de Ciudadanía Española en el Ex-
terior nos está apoya n d o, y con la cuota de socios.
Cada asociación federada paga 150 euros al año.
Y poco más, si es que no podemos hacer ga s t o s
ex t r a o rdinarios porque tenemos los presupuestos 

Sigue en página 6

“ Quien quiera regresar a España debe
p l a n i f i car muy bien el retorno y prepara r
la documentación antes de ve n i r”

Juana Mª Sánchez Pérez
Presidenta de la Federación Española de Asociaciones de Emigrantes Retornados

“La Federación está formada por doce

asociaciones miembros y cada una

cuenta con un representante en la

junta directiva. Todas y cada una de

ellas tiene voz y voto, lo que a mi

entender es lo más democrático que

h a y ”
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✗ La Federación Española de

Asociaciones de Emigrantes Re-

tornados (Feaer) lleva desde 1996

en activo pero este último año ha

supuesto sin duda alguna, el pun-

to de partida de una nueva Fede-

ración, cohesionada y transparen-

te, comprometida con el colectivo

al que representan. Al frente de

ella se encuentra, desde enero de

2009, Juana María Sánchez y un

equipo de personas que trabajan

para dar luz al proyecto de consti-

tuir una entidad unificadora y co-

ordinadora de las señas de identi-

dad de cada una de las doce aso-

ciaciones federadas.

EVA DO M Í N G U E Z

MA D R I D
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muy ajustados, tanto por la crisis como por los
gastos que hemos tenido que pagar de la anterior
gestión. Gracias a las aportaciones de las entida-
des federadas no hemos tenido que pedir présta-
mos a los bancos pero hemos hecho auténticos
juegos malabares para salir del pozo en el que nos
ha metido el señor Carlos López Puyo l .

Debido a la crisis, nos han reducido mu ch o
las subvenciones y no podemos hacer todo lo que
q u i s i é r a m o s, además de tener que hacer frente a
gastos derivados de nuestra labor. Nosotros tra-
bajamos con técnicos que son en su mayoría bi-
lingües para poder solucionar los pro blemas que
puedan aparecer con los países de emigr a c i ó n
como Alemania o Francia, y especialistas en la
legislación de estos países, la legislación euro p e a ,
los convenios bilat e r a l e s,etc. Son personas que
trabajan mu ch o, haciendo un esfuerzo mu y
grande y con muy poca re muneración. Te n e m o s
una entrada de dinero muy mermada y mu ch o s
ga s t o s.

Las relaciones con la Administración se en-
cuentran en pleno esplendor, ¿no es así?

En general son exc e l e n t e s. Con la Secre t a r í a
de Estado de Inmigración y Emigración tendré
una reunión para pre s e n t a rle a la nu eva junta di-
re c t i va en el mes de sep t i e m b re, aunque a su titu-
l a r, a Anna Te rrón ya la conoz c o. Tenemos con
ellos una excelente relación y de ve rdad te digo
que nos apoyan mu cho y son conscientes de todo
lo que estamos pasando. 

Igualmente con la Dirección General de la
Ciudadanía Española en el Exterior que dirige
Pilar Pin tenemos muy buenas re l a c i o n e s. De he-
ch o, recientemente hemos firmado un conve n i o
de colaboración del que estamos muy contentos
no sólo por el convenio en sí sino porque es un
reconocimiento a nuestra labor. Es muy impor-
tante contar con el apoyo de la Dirección Gene-
ral. 

¿Cómo ve entonces el futuro la Fe d e r a c i ó n ?
Ahora en nov i e m b re comienza la segunda

fase de un pro grama muy importante ‘Opere ’
que se puso en marcha , en su primera fase en
2009. Se trata de del primer Observatorio Psico-
social de la Emigración de Re t o rno a España,
ambicioso proyecto de futuro que quiere conve r-
t i rse en permanente instrumento de análisis de la
evolución y de la integración de los re t o rn a d o s.
A este pro grama están adheridas todas las aso-
ciaciones federadas, que son doce en total. Te n-
go que decir que prácticamente todas las asocia-
ciones de emigrantes re t o rnados que hay en Es-
paña están federadas a exc epción de la de Cana-
rias que sigue fiel o por lo menos sigue creye n d o
y apoyando al anterior secretario general.

Además tenemos presentadas nu m e ro s a s
c o nvo c atorias de subvenciones para distintos
p royectos de gran enve rgadura. Así, en el Minis-
terio de Igualdad tenemos presentado un proye c-
to maravilloso que trata, desde el testimonio de
las mu j e res emigrantes y re t o rn a d a s, ayudar a
e rradicar la lacra de la violencia de género, y so-

b re todo ayudar a la integración de la mujer in-
m i grante en España. En breve, tendré una entre-
vista con los re s p o n s a bles del Ministerio para
p resentar oficialmente el proye c t o.

Tenemos también proyectos presentados a la
C o munidad Económica Europea dentro de la lí-
nea de subvenciones que hay para los ciudada-
nos españoles fuera de Europa, centrados sobre
todo en los jóvenes europeos que viven fuera de
E u ropa. En torno a este tema tenemos una línea
de financiación muy importante en la fo rm a c i ó n
de líderes europeos fuera de Euro p a .

En definitiva, con mu chos proyectos pre s e n t a-
dos y con mu cha ilusión. Yo sé que vamos a salir
de ésta, que vamos a trabajar muy unidos y sobre
todo que vamos a rep resentar con dignidad y có-
mo se merecen a las mu chas personas que necesi-
tan de nu e s t ros servicios, los emigrantes re t o rn a-
dos que están llegando a España en situación de
p recariedad y que necesitan encontrar una red de
asociaciones fuerte, cohesionada, asentada para

poder dar respuesta a sus demandas. 
Como responsable de la Federación Española
de Asociaciones de Emigrantes Re t o rn a d o s,
¿cómo ves el asociacionismo en torno al retor-
no en España?

Yo lo veo con mu cho futuro, porque hay mu-
cha demanda, hay mu chas personas que necesi-
tan que esta red sea cada vez más fuerte y conso-
lidada, pero que a la vez se encuentra inmersa en
una crisis económica, como en todos los sitios,
que nos nos permite hacer todo todo lo que qui-
s i é r a m o s.

¿Se reciben muchas consultas de emigr a n t e s
r e t o rnados en la Federación? 

Sí, a través nuestra página we b
( h t t p : / / w w w. f e a e r.es) nos llegan mu chas consul-
tas de todo tipo, pero sobre todo preguntan sobre
la existencia de asociaciones en distintos puntos
de España. Hace unos días nos llamaron para
p reguntar si había alguna asociación en Murc i a ,
que no hay por cierto. Entonces se dirigen a no-
s o t ros para pedirnos info rmación de la zona a la
que van a re t o rnar y en donde no hay asociacio-
nes de emigrantes re t o rn a d o s. Si van a Asturias o
B a d a j oz, que si hay, pues ya le hacen la consulta
a esas entidades. Pe ro sí que recibimos nu m e ro-
sas consultas de personas que quieren re gresar y
que andan desorientadas porque no en todas las
p rovincias de España hay asociaciones.

No te puedo dar el número de consultas que
tenemos en un año, pero sí te puedo decir que
ahora con la adquisición de la nacionalidad es-

Juana Mª Sánchez departió con Anna Terrón (centro), secretaria de Estado de Inmigración y Emigración, en el pleno del CGCEE.

“El futuro se presenta con ilusión,

con muchos y grandes proyectos. En

noviembre de este año comenzará la

segunda fase de nuestro programa

estrella ‘Opere’, un Observ a t o r i o

para el análisis Psicosocial del

Retorno en España”

“Contamos con el apoyo de la Secretaría de Estado de Inmigración y Emigración 

y de la Dirección General de la Ciudadanía Española en el Exterior, con las que

mantenemos unas excelentes relaciones, conocen nuestra situación y reconocen la

labor que hacemos”
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pañola a través de la Ley de Memoria Histórica
de los descendientes de emigrantes españoles, so-
b re todo de los cubanos, estamos desbordados de
consultas de cubanos que han recuperado la na-
cionalidad española y quieren venir a España.

Cuba está siendo uno de los países con más
demanda en la Federación, pero también Arg e n-
tina y sobre Venezuela, en donde los españoles lo
están pasando muy mal. Todos quieren vo l ver y
el que no lo hace es porque realmente no puede
p o rque no le ha quedado nada tras las ex p ro p i a-
ciones que ha hecho el Gobierno de Chávez. 

¿Cuáles son los temas principales de las con-
s u l t a s ?

S o b re todo piden info rmación sobre los trá-
mites a realizar para el re t o rn o. Y eso es lo que
n o s o t ros fomentamos siempre, que el emigr a n t e
que quiera re t o rnar que planifique muy bien el
re t o rno antes de hacerl o, que cuando se llega
aquí no es un camino de ro s a s, ni mu cho menos,
que mu chas veces no se van a encontrar la situa-
ción esperada. Muchos creen que van a llega r
aquí y van a encontrar trabajo, casa y todo re-
suelto y en mu chas ocasiones no es así. Tienen
que planificar muy bien el re t o rn o, traer la docu-
mentación en re gla desde los países de emigr a-
ción. Por ejemplo, conseguir una vez en España
un certificado de cotización al Instituto de Segu-
ridad Social de Argentina es dificilísimo desde
aquí y conseguir una baja consular si no la has
pedido allí es muy complicado.

Entonces es necesario planificar, realizar to-
dos los trámites muy concienzudamente, que se
lo piensen bien y si a pesar de eso ejercen su legí-
timo dere cho a vo l ve r, reconocido por la Consti-

tución Española, una vez aquí encontrarán apar-
te de las ayudas administrat i vas una red de aso-
ciaciones cohesionadas dispuesta a re c i b i rles y
at e n d e rl e s. 

¿Cuántas personas regresaron en el último
año a España?

Más de 40.000 personas según los últimos
d atos de la Secretaría de Estado de Inmigr a c i ó n
y Emigración publicados en el mes de febre ro.

¿Cuál suele ser el motivo por el que los emi-
grantes quieren regresar a España?

Pues mira, en este aspecto hay que difere n-
c i a r. Los de Europa, normalmente ya son pers o-
nas que están en edad de jubilación y quieren re-
gresar a su tierra para vivir la etapa final de su vi-
da. Son historias muy duras, en realidad, son fa-
milias fragmentadas, se dejan atrás a los hijos, a
los nietos, tiene dificultades, etc..., pero bu e n o
ven culminar de algún modo su sueño de vo l ve r
a su tierra, y siempre con sus necesidades cubier-
t a s. 

Por el contrario, el gran re t o rno de Lat i n o a-
mérica viene en condiciones a veces muy pre c a-
r i a s. Suelen venir en edad laboral, son emigr a n-
tes de la segunda y tercera generación que vie-
nen buscando una oportunidad de vida.  

¿Ha afectado la crisis al fenómeno del retor-
n o ?

M u ch o, hay mu cha gente que debido a la cri-
sis quiere re gresar a España en busca de una si-
tuación mejor. Pe ro nosotro s, a la hora de aseso-
r a rl e s, tenemos que ser re s p o n s a bles y hacerl e s
c o n o c e d o res de que aquí estamos teniendo unos
p ro blemas muy gr aves de empleo, que no van a
encontrar empleo fácilmente y que posibl e m e n t e
van a entrar en un torbellino de empleos pre c a-
r i o s, mal re mu n e r a d o s, paro s, etc. y que no idea-
licen esto porque no es tan fácil. El pro blema de
la vivienda también es gr avísimo en España.
Ahora mismo hacerse con una vivienda es mu y
c a ro y alquilar también. 

A veces la situación que viven cuando llega n
aquí es bastante difícil. Como ejemplo, en Alme-
ría, la Asociación Almeriense de Emigrantes Re-

t o rnados (Asaler) de la que yo también soy pre s i-
denta, tenemos una bolsa de distribución gr at u i-
ta de alimentos en la que atendemos a 43 fami-
lias de emigrantes re t o rnados que reciben comi-
da para poder llegar a fin de mes.

¿Con qué problemas se encuentra un emigr a n-
te a la hora de retorn a r ?

Todos los pro blemas de pasar a una nu eva vi-
da, el re t o rno siempre ha sido una segunda emi-
gración. Si están en edad laboral, el empleo es el
principal pro blema, luego encontrar una vivien-
da donde ubicarse para desarrollar su nu eva vi-
da, y si son personas que re gresan en edad de ju-
bilación, aunque traigan su pensión, se encuen-
tran con los típicos pro blemas que ocasionan el
desconocimiento del sitio, la fragmentación fa-
miliar al dejar a los hijos en los países de donde
vienen, con el consiguiente vaivén de un país a
o t ro. En mu chos casos vienen mal de salud por-
que han llevado una vida muy dura de trabajo,
de jornadas laborales muy pesadas y muy larga s.
En fin, el re t o rno tiene mu chas consecuencias. 

¿Con qué ayudas cuentan a nivel estatal?
Cuentan con ayudas ex t r a o rdinarias para su-

f r a gar los gastos del re t o rn o, que se cobran de
una sola vez en función de las condiciones en las
que la persona re gresa. Y poco más, no hay nin-
guna pensión de subsistencia para que estas per-
sonas encuentren trabajo, la mayoría tendrán
que subsistir en economías sumerg i d a s, ay u d a-
das por familiares o por asociaciones.

Luego hay las ayudas a nivel autonómico, que
d i f i e ren mu cho de una comunidad a otra. Hay
c o munidades que destinan más dinero a este tipo

Sigue en página 8

Recoge un premio como presidenta de la Federación Andaluza de Emigrantes Retornados. Juana Mª Sánchez, con el actor y dire c t o r Carlos Iglesias, también emigrante re t o r n a d o .

“Cuba, con la adquisición de la

nacionalidad española a través de la

Ley de Memoria Histórica,

Argentina y Venezuela son los

países desde los que se demanda

más información”

“ Tienen que traer la baja consular,

las aportaciones a la Seguridad

Social de sus países de acogida,

certificados de matrimonio, hijos, y

todos esos documentos que vengan

sellados por el Consulado”
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de ayudas y otras o no tienen tantas ayudas o

no destinan tanto dinero a esas partidas pre s u-
p u e s t a r i a s. Eso también supone un pro bl e m a ,
ya que aparte de las ayudas estatales están las
ayudas autonómicas que dependen de los Go-
b i e rnos autonómicos y no todas las comu n i d a-
des tienen la misma legislación. De hech o, des-
de la Comisión Sectorial de las Comu n i d a d e s
Autónomas dentro del Consejo General de la
Ciudadanía Española en el Exterior, en su últi-
ma reunión se trató la necesidad de unificar las
políticas del retorno.

Después está la ayuda que presta cada aso-
ciación de emigrantes retornados a través de los
programas de asesoramiento e información. En
Andalucía, trabajamos mu cho con el tema del
empleo y concretamente en Asaler contamos
con una bolsa de empleo y servicio de orienta-
ción laboral. Nosotros tenemos una máxima:
no puede haber inserción social si no hay inser-
ción laboral. Una persona que no tiene para vi-
v i r, por mu cho que quiera integr a rse social-
mente, entra dentro de unas bolsas de margina-
lidad y de pobreza que le hace padecer la exclu-
sión social. 

¿Qué pasos hay que seguir para realizar un
r e t o rno fácil y seg u r o ?

Lo principal es asesorarse muy bien; si es
p o s i bl e, consultar desde el país de emigr a c i ó n .
Antes de re t o rn a r, ponerse en contacto o bien
con la Oficina Española del Retorno, con la Fe-
deración Española de Asociaciones de Emi-
grantes Retornados o con cualquiera de entida-
des federadas y pedir toda la info rmación que
se necesita. Venir con la documentación prepa-
rada es muy importante. Tienen que traer la
baja consular, que es imprescindible, las aporta-
ciones a la Seguridad Social de los países en
donde han emigrado pues se necesitan luego
para acceder a las ayudas para el paro o para la
Renta Activa de Inserción; si tienen certificados
de matrimonio, de nacimiento de hijos. Y todos
estos documentos sellados por el Consulado. En
d e f i n i t i va, que la documentación ve n ga ya pre-
parada y que no se tenga que pedir desde aquí
porque el proceso se hace muy difícil y se ralen-
tiza mucho.

Otra cosa es que elija muy bien el lugar al
que van a re t o rn a r, porque luego es un deambu-
lar de un sitio a otro, de un pere grinar de una
p rovincia a otra, de una Comunidad a otra. Po r
e j e m p l o, mu chos vienen a Galicia, pero una ve z
aquí se dan cuenta que no hay trabajo y le dicen
pues en Almería hay trabajo, y ve n ga otra vez a
e m i gr a r. 

¿Cómo cree que se ve el fenómeno del retorn o
en la sociedad española ?

Yo creo que es un gran desconocido. Ahora
además es cuando se está despertando la con-
ciencia de la sociedad española en cuanto a la
e m i gración porque durante décadas no se ha
h a blado en este país de que nosotros fuimos un
p u e blo de emigr a n t e s. Con la llegada y con los

planes de integración de los inmigrantes se ha
empezado a querer omitir que nosotros también
fuimos emigr a n t e s. Como la emigración tenía
una imagen tan negat i va, nadie quería compa-
r a rse con parámetros negat i vos y reconocer que
fuimos y somos emigrantes porque todavía hay
un millón y medio de españoles en el ex t e r i o r.

En este sentido, las asociaciones de emigr a n-
tes re t o rnados han h e cho una gran labor de sen-
sibilización social; que el acoger bien a los inmi-
grantes es un reto y una obl i gación moral de to-
dos aquellos que hemos padecido también el de-
s a rr a i g o. La imagen que tenía la sociedad espa-
ñola de la emigración era prácticamente nu l a ,
no se hablaba de ello, ahora se está tomando
conciencia y queda la segunda parte que es el
re t o rno y que yo pienso que se le dará la re l e-
vancia e importancia social que tiene.

¿Se siente apoyado el colectivo de emigr a n t e s
r e t o rnados por las administraciones públ i-
c a s ?

A nivel estatal te puedo decir que sí. Luego
están las comunidades autónomas, que unas son
más sensibles que otras. Por ejemplo te puedo
decir que desde la Junta de Andalucía existe un
gran apoyo, también en Castilla y León se está
haciendo una gran labor en favor del emigr a n t e
re t o rn a d o. Pe ro bueno a nivel federat i vo te pue-
do decir que conocen muy bien nuestra labor,
nuestras dificultades. En la época en la que estu-
vo al frente de la Dirección General, Agustín
To rre s, y la secretaria de Estado de Inmigr a c i ó n

y Emigración, Consuelo Rumí, se hizo una la-
bor magnífica para la emigración y el re t o rn o,
se hicieron nu evas convo c atorias de ay u d a s, se
a d a p t a ron a lo que es la realidad de la inmigr a-
ción y de la emigración. 

¿Cree que se da más apoyo a los inmigr a n t e s
que a los emigr a n t e s ?

No hay por qué comparar. El colectivo de
i n m i gr a n t e s, que son nu e s t ros hermanos y a los
que tenemos que apoya r, tienen sus pro bl e m á t i-
cas y dificultades y tienen que tener también su
a p oyo social, administrat i vo y político. Y noso-
t ro s, el nu e s t ro. Lo que no queremos nunca es
entrar ni en comparaciones ni en riva l i d a d e s. A
n o s o t ros siempre nos parecerá poco todo el apo-
yo institucional que se le brinde al colectivo de
i n m i gr a n t e s. De hecho mu chas de las entidades
federadas cuentan con atención y asesoramien-
to también a inmigr a n t e s.

¿Qué cree que se podría hacer para mejorar la
política hacia la emigración de retorn o ?

Conocer mu cho más la pro blemática y para
e s o, desde luego, el altavoz tiene que ser la Fe d e-
ración, que es la que tiene que canalizar todas
las reivindicaciones del colectivo.

¿Y qué le pediría al Gobierno central en este
s e n t i d o ?

Que nos sigan apoyando como hasta ahora
y si puede ser más, mejor.  

¿Cuál es su experiencia pers o n a l ?
Yo soy emigrante re t o rnada de Francia. Yo

s oy hija de la emigración. Nací en Almería, me
l l eva ron mis padres a Francia con seis años, en
donde ya estaba mi padre emigr a d o. Mi padre
fue ilegal a Francia y cuando consiguió los pape-
l e s, un puesto de trabajo y una casita pues vino a
por mi madre, mi hermana y a por mí. En Fr a n-
cia pasé mi infancia y juventud y gran parte de
mi vida. Pe ro siempre se re gresa. Yo he tenido la
suerte de haber cumplido el gran objetivo de
vo l ver a mis país y trabajar en mi país y la gr a n

La presidenta de Feaer en una reunión de la Coordinadora Europea de Asociaciones de Emigrantes Españoles (Ceaee).

“Hay que ser responsables y a la hora

de asesorarles les hacemos ver que

las cosas aquí también están difíciles,

no hay empleo, y la vivienda es muy

cara” 



s atisfacción de estar haciéndolo
para el gran colectivo que llevo en
el alma y con el que creo que tengo
la deuda moral tan grande de ay u-
d a r, ya que yo no encontré apoyo
cuando vo l v í .

Además de ser presidenta de la Fe-
deración Española también lo es
de la Federación Andaluza de Emi-
grantes Re t o rnados y de la Aso-
ciación Almeriense de Emigr a n t e s
Re t o rn a d o s, ¿cómo se compagina
todo esto?

También me lo pregunto yo a
ve c e s. Ahora estoy jubilada y estoy
dedicada en cuerpo y alma a esta
labor porque me gusta, me sat i s f a-
ce enormemente dar respuesta a
mis compatriotas en el exterior y a
la hora de re t o rn a r, que están pa-
deciendo lo mismo que yo he pade-
cido como emigrante re t o rnada lo
que me lleva a conocer muy bien el
tema. Además ahora hemos alcan-
zado un nivel de compañerismo
d e n t ro de la Federación que hace
que la labor y el esfuerzo mere z c a
la pena. Yo por lo que estoy luch a n-
do es para que esas personas que
re gresan, que yo no sé si el año que
vienen será 50.000 ó 20 el número
de españoles que ejerce su legítimo
d e re cho a re gresar a su país des-
pués del trauma de la emigr a c i ó n ,
t e n gan esa segunda emigración lo
menos traumática posibl e. 

¿Cómo se encuentra el fenómeno
del retorno en Andalucía? 

Andalucía es una de las comu-
nidades autónomas que más emi-
grantes re t o rnados re c i b e, entre
otras cosas porque es la más gr a n-
de y por el buen clima, lo que hace
que mu chas personas de Centro-
e u ropa elija el sol y la costa anda-
luza para vivir. Además Andalucía
cuenta con una política muy coor-
dinada y muy buenas para ay u d a r
a los emigrantes re t o rn a d o s. Cuen-
ta también con el mayor número
de asociaciones de emigrantes re-
t o rnados de España. Hay un gr a n
m ovimiento asociat i vo en torno al
e m i grante re t o rn a d o, el más im-
portante de España. También es
ve rdad que Andalucía ha sido de
las comunidades con más emigr a n-
tes de España junto a Galicia.
Otras comunidades como Castilla
y León y la Comunidad de Madrid
están comenzando a desarro l l a r
políticas de atención, tanto al emi-
grante como al re t o rn a d o, mu y
i m p o r t a n t e s.
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✗Feaer afronta un periodo

en el que predominan los

sentimientos de consenso y

transparencia después de

superar en 2009 una serie

de acontecimientos que

llevaron a la entrada de la

nueva directiva.

X. AM A N C I O LI Ñ A R E S / MI G U E L

GO N Z Á L E Z / PAT R I Z I A LO R U

La unidad y la cohesión son los ejes
que dirigen la actividad de la
Federación tras una etapa convulsa y
que sigue generando sobresaltos

La Federación Española de Asocia-
ciones de Emigrantes Re t o rn a d o s

( Feaer) comenzó el año 2010 rat i f i c a n-
do su unidad y cohesión como ejes que
dirigen su actividad con la entrada de
la nu eva dire c t i va. En su primera
A s a m blea General Ordinaria de 2010,
los días 11 y 12 de febre ro, la pre s i d e n-
ta, Juana María Sánchez Pérez, que
destacó el actual “sentimiento de
unión y transparencia” de todos los
m i e m b ros de Fe a e r. Sánchez afirm ó
que 2009 “ha sido un año de trabajo
intenso y con mu chísimos obstáculos
h e redados de la anterior gestión. Aho-
ra tenemos la satisfacción de que la Fe-
deración por fin está unida, cohesiona-
da, y de que las doce asociaciones que
la integran tienen un sentimiento de
unión y transparencia”. 

En ese sentido, la presidenta desta-
có que aunque la Federación ex i s t e
desde 1996, sus integrantes consideran
2009 como el punto de partida para
“la ve rdadera rep re s e n t atividad del
c o l e c t i vo”. Según detalló, “no ha sido
fácil. Un año después de que yo asu-
miera el carg o, aún no hemos re c i b i d o
el info rme económico del anterior se-
c retario general (Carlos López Pujol),
quien no ha presentado ni una cuenta
de su gestión”. 

S á n chez quiso destacar que por
primera vez la Feaer fue admitida en
2009 como miembros de pleno dere-
cho del Consejo General de la Ciuda-
danía Española en el ex t e r i o r, “una
vieja reivindicación” del colectivo, que

veía la exclusión como “un agr av i o
c o m p a r at i vo”. Asimismo, la entidad
considera que ha ido “ganando terre-
no al cambiar la trayectoria del barc o
a la deriva que era la Fe d e r a c i ó n ” ,
también en lo que respecta a su perte-
nencia a la Coordinadora Europea de
Asociaciones de Emigrantes Re t o rn a-
d o s, donde ya estaban rep re s e n t a d o s
p e ro con una participación poco defi-
nida. “Ahora tenemos una rep re s e n-
tante allí, nuestra vicep residenta Pilar
B u rg o, y nos hemos posicionado den-
t ro de la junta dire c t i va con la Secre t a-
ría de Re t o rno”. 

Espíritu en la Memoria
En esa Asamblea se produjo un he-

cho histórico para la Federación, la
p resentación por primera vez en la en-
tidad de una Memoria anual, en la
que se recoge la actividad desarro l l a d a
en todo el ejerc i c i o, en este caso el de
2009. Y dive rsos extractos de este do-
c u m e n t o, en concreto el texto de pre-
sentación de Juana María Sánchez, re-
flejan perfectamente las intenciones de
la junta dire c t i va actual y la apuesta
por un nu evo rumbo.

“El año 2009 ha sido sin duda al-
guna, el punto de partida de la ve rd a-
dera Federación que todos los miem-
b ros deseábamos, cohesionada, trans-
p a re n t e, re flejando fielmente la digni-
dad y la re l evancia del colectivo al que

Sigue en página 10

Asociados de Feaer en la última asamblea de Feaer.
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damos rep resentación. Algo que hasta
ahora no había ocurrido y que abre pa-
ra los que desarrollamos este ambicioso
p royecto de re n ovación y re fo rm a s,
una nu eva etapa tan complicada como
ilusionante”, recoge la Memoria.

Y echa la vista atrás con optimis-
m o. “Hemos superado mu chos obstá-
culos insospech a d o s, hemos subido
cuestas muy empinadas, para alcanzar
solo una primera meta: ampliar los ho-
r i zontes y dar luz propia a nu e s t ro pro-
yecto inicial de constituir una entidad
unificadora y coordinadora de las se-
ñas de identidad de cada asociación fe-
derada. Al fin y al cabo devo l ver a
nu e s t ro movimiento asociat i vo toda la
c redibilidad que nunca debió perd e r.
Somos conscientes que no está todo
c o n s e g u i d o, ni mu cho menos. No pre-
tendemos recuperar el tiempo perd i d o,
q u e remos y vamos a vivir nu evos tiem-
p o s. Por eso lo del Punto de Pa r t i d a ” ,
en re f e rencia al título del artículo.

Y c o n c l u ye afirmando que “la Fe a-
er es ahora la entidad que nos mere c e-
mos unos y otro s, los que trabajamos y
los que reciben el fruto de nu e s t ro com-

p romiso social. Cada vez que un re t o r-
n a d o, en cualquier lugar de España,
p e rciba que estamos fuertemente uni-
dos con la aspiración de at e n d e rl e, todo
lo que hagamos merecerá la pena.
Ellos son nu e s t ro Punto de Llega d a ” .

Atención a los descendientes
A raíz de todo este pro c e s o, Ju a n a

María Sánchez asegura que “es hora
de trabajar en los aspectos que están en
la raíz de la inserción de los emigr a n-
t e s, es decir, en las emociones, las acti-
t u d e s, las creencias…, ahora que nos
encontramos con las segundas y terc e-

ras generaciones, quienes manifiestan
unas necesidades centradas en el acce-
so al mundo laboral, la vivienda, la
educación y fo rmación, etcétera. Pa r a
ello -continúa-, las actitudes que se ten-
gan en el país de re t o rn o, resultan bási-
cas para facilitar una incorporación ac-
t i va”. 

Y añade: “no me cabe duda que los
e m i grantes re t o rnados que están lle-
gando y los que llegarán, son un ejem-
plo de dive rsidad y pueden aportar una
gran fuente de interculturalidad tanto
en las empre s a s, como en la sociedad
en general. Una de nuestras misiones

es demostrar este hecho mediante el
análisis social de manera continua y a
lo largo del tiempo”.

Feaer se muestra razo n a bl e m e n t e
s at i s f e cha con esta presencia en los fo-
ros internacionales y con estos encuen-
t ros institucionales y re c o n o c i m i e n t o s
oficiales por parte del gobierno de Es-
paña y desea pasar página con re s p e c t o
a los episodios re c i e n t e s, que culmina-
ron con el re l evo de la anterior pre s i-
dencia y su equipo dire c t i vo.

Juana Mª Sánchez re fl exiona sobre
el papel de la sociedad y las administra-
ciones españolas. “Hay un millón y me-
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Los directivos de Feaer consultan la Memoria 2009 de la entidad, la primera que han hecho y que se presentó en febre ro de este año.

Un momento de la asamblea en la sede de la Asociación Apoyar en Madrid de mayo de 2009 que ratificó la llegada de la nueva directiva y la nueva etapa.

“Las segundas y terceras

generaciones manifiestan

unas necesidades centradas

en el acceso al mundo laboral,

la vivienda, la educación y

formación”, explica la

presidenta de Feaer 



dio de españoles fuera del país. Te n e-
mos que preparar una buena sociedad
de acogida, no simplemente una socie-
dad de llegada o de simple re c ep c i ó n
de mano de obra. Y aquí se sitúan tam-
bién los retos en la inmigración, en la
l l e gada de los ex t r a n j e ro s. Todo será
un fracaso si no diseñamos planes de
i n t e gración. Con los que llegan, quere-
mos que trabajen pero luego los hace-
mos inv i s i bles en sus dere chos y en su
vida cotidiana entre nosotro s. Insisto
en que hay que elaborar en serio políti-
cas de integración, en la idea de lanzar
un mensaje social: no son solo mano de
obra. Tienen que hacerse visibles y re i-
vindicar su espacio social”.

Entiende la presidenta de Feaer que
desde su Federación, a través de los fo-
ros gubernamentales y asociat i vo s, hay
que reconocer la importancia de la
e m i gración española y el re t o rn o. En
segundo luga r, es necesario entender y
dar respuesta a los emigrantes re t o rn a-
d o s, así como canalizar adecuadamen-
te sus demandas sociales. Y no olvida la
solidaridad y acercamiento a otro seg-
mento de este movimiento asociat i vo :
las asociaciones de inmigr a n t e s, con las
que se siente comprometida y que ya se
hallan presentes en la atención y activi-
dades de las dive rsas agrupaciones de
e m i grantes re t o rn a d o s.

Una mirada atrás
Pe ro para entender la situación ac-

tual hay que rev i s a r, sin exc e s i va ampli-
tud puesto que es algo superado ya, el
punto al que se llegó en la Feaer y los
h e chos que se sucedieron en pocos me-
s e s. “En enero de 2009 -re l ata Ju a n a
María Sánchez- tuvimos que destituir a
t r avés de una asamblea general ex t r a-
o rdinaria, totalmente legal, constituida
por nu eve asociaciones de la Fe d e r a-
ción, al anterior secretario general de
la Federación, Carlos López Puyol, que
tenía la sede de la Federación en Barc e-
lona, por su mala gestión y falta de
t r a n s p a rencia en las cuentas, que no
p resentaba. To d avía estamos sufriendo
las consecuencias de la nefasta gestión
de este hombre, de todo lo que hizo,
cosas muy escandalosas que se sabrán a
su debido tiempo. Este hombre ha co-
metido erro res e irregularidades mu y
importantes que ahora estamos inten-
tando arre glar nosotros y que descono-
cíamos por completo hasta que ahora
van saliendo a la luz”.

Y la presidenta explica estas acusa-
c i o n e s. “Estuvo cinco años sin convo-
car una asamblea general a pesar de
que se lo pedíamos por escrito y que no
nos atendía. Bueno, la ve rdad es que yo

he sido la gran peleona, su enemiga
n ú m e ro uno. Tu ve la mala suerte de
que estuve tres años muy enferma y él
se aprove chó de que estuviera fuera de
c o m b at e, porque yo hace cuat ro años
que quería ech a rlo fuera. Entonces ya
me daba cuenta de que con este hom-
b re la Federación no funcionaba bien,
p e ro nunca me imaginé el calado y en-
ve rgadura de la mala gestión de este
h o m b re. El enfado y las críticas hacia él
era porque creíamos que no hacía na-
da, que con él la Federación no funcio-
naba, lo que le criticaba es que no nos
rep resentaba, que no nos defendía. Ja-
más sospechamos que lo que pasaba en
realidad es que la Federación era una
tapadera para él”. 

De hech o, el aterizaje de la nu eva di-
re c t i va no fue un camino de ro s a s. “Nos
ha dejado mu chas deudas y pro bl e m a s
que tenemos que solventar nosotro s
ahora. Nosotro s, que hemos sido emi-
gr a n t e s, nos indigna que se esté juga n d o
con los inmigrantes sacándoles el dine-
ro. Si vas a pedir un certificado a la Se-
guridad Social te encuentras con una
s o rp resa, si vas a pedir un extracto de
cuenta bancaria te encuentras otra sor-
p resa, nos ha dejado facturas del teléfo-
no sin paga r. Y todo esto, junto con otras
cosas que cada día van apare c i e n d o, lo
tenemos que solucionar el nu evo equipo
de la Federación con las aportaciones de
las asociaciones, y lo digo de corazón,
trabajar así es muy difícil. Llegó a gene-
rar una deuda con Hacienda de más de
40.000 euros que ahora ya hemos can-

celado gracias a las aportaciones de to-
das las entidades federadas. Fíjate el
gran esfuerzo que hemos hecho entre
las doce asociaciones federadas”, añade
Juana María Sánchez Pére s.

Sin embarg o, la actual pre s i d e n t a
se achaca un grado de re s p o n s a b i l i d a d
en todo esto. “Re c o n ozco que parte de
culpa es nuestra; por un lado, por darl e
tanta cancha a este hombre y, por otro,
por no haberlo destituido no en 2009
sino en 2003, un año después de que él
se hiciera cargo de la Federación, cuan-
do ya empezábamos a ver que este
h o m b re no era competente, que no
rendía cuentas. Pe ro entre que yo caí
e n f e rma y que luego había un sector
p ro Carl o s, por decirlo de alguna ma-
nera, pues pasó el tiempo y nos dorm i-
mos en los laure l e s. Además, él es un
h o m b re muy pillo y sabía que dividien-
do vencería, así que consiguió que por
un lado estuvieran los seguidores de
Juanita, o sea yo, y por otro los seguido-
res de Carl o s. Él confundía todo y se
dedicaba a decir a los demás que lo
que yo tenía era afán de poder, y nada
más lejos de la realidad, yo lo que que-
ría es que la Federación funcionara
bien, que es el objetivo que nos ha lle-
vado a hacernos cargo de la Fe d e r a-
ción, sin sospechar jamás lo que había

tras la gestión de este hombre. Ahora
nos damos cuenta de por qué se aferr a-
ba de ese modo a la Federación”.  

El futuro
Pasados estos malos tragos, Ju a n a

María Sánchez se muestra optimista.
“ Tras la destitución en enero de 2009
de Carlos López Puyol por la asambl e a
general ex t r a o rdinaria, yo asumí la
P residencia con el apoyo de los asisten-
t e s. Desde entonces hemos empezado
una nu eva etapa aunque hemos tenido
y seguimos teniendo que salvar mu ch o s
obstáculos”. 

Y explica los pasos dados para ga-
rantizar la nu eva etapa. “En primer lu-
gar hemos hecho una re fo rma en pro-
fundidad de lo que era la Fe d e r a c i ó n .
Hemos cambiado los estatutos y fre n t e
a la anterior estructura de la Fe d e r a-
ción centrada exc l u s i vamente en la fi-
gura del secretario general ahora con-
tamos con una ve rdadera junta dire c t i-
va en la que están rep resentadas todas
y cada una de las entidades federadas,
un equipo magnífico, fo rmado todo
por mu j e res y encabezado por una Pre-
sidencia. Además, hemos trasladado la
sede de la Federación a Madrid, en la
calle Montera número 34”.

Sigue en página 12

Los actuales responsables de la Federación tuvieron que

hacer frente, entre otras, a una deuda con Hacienda de más

de 40.000 euros, cancelada con aportaciones de las

entidades federadas

La directiva al completo de Feaer, con la entonces secretaria de Estado de Inmigración y Emigración, Consuelo Rumí (3ª dcha.), en febre ro .
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Y revisando las actuaciones, la re s-

p o n s a ble de Feaer llega al ya comenta-
do ‘Punto de Partida’. “Una de las pri-
meras iniciat i vas que pusimos en mar-
cha en esta nueva etapa fue la presenta-
ción en la página web de la Fe d e r a c i ó n
de una memoria de actividades del año
2009, algo que nunca se había hech o
antes, en donde se puede encontrar una
i n fo rmación fidedigna y completa de
todo lo ocurrido en la Federación, su
labor y de todas sus actividades. En de-
f i n i t i va, de todo lo que se ha hecho en
2009, que ha sido un punto de infl e-
xión totalmente en la Federación. Yo lo
he titulado el ‘Punto de partida’ porque
realmente es como si hubiéramos em-
pezado de nu evo, aunque todo lo que
nos ha dejado ese hombre ha sido una
lacra y miles de obstáculos que ir sorte-
ando.

Ha sido un auténtico calvario pero
bueno al final con un equipo de trabajo
muy competente y cohesionado, un
equipo magnífico que tenemos ahora
en la Federación hemos conseguido sa-
lir adelante. Estamos caminando con
muletas pero caminando al fin y al ca-
bo, que era lo que no hacía antes la Fe-
deración que además de estar estanca-
da había irregularidades muy impor-
tantes administrat i vamente habl a n d o.
La verdad, estamos trabajando con mu-
cha ilusión y tesón si no fuera porq u e
cada tanto nos van saliendo más pro-
blemas por culpa de la gestión del ante-
rior secretario general”.

Juana María Sánchez no se cansa
de resaltar que han recuperado la cre-
dibilidad y la confianza de las adminis-
traciones públ i c a s. Y no se olvida de
o t ros sectores que han recogido la tra-
vesía en el desierto y ahora re flejan la
nu eva tesitura. “Tengo que decir y
a gr a d e c e r, y me emociono de ve rd a d ,
todo el apoyo que hemos tenido de to-
dos los medios de comunicación, pues
nos ha servido mucho para luchar y se-
guir adelante. El apoyo que hemos teni-
do de la prensa de la emigración nos ha
e n grandecido mu ch o, habéis creído en
n o s o t ro s, aunque también es ve rd a d
que yo lo he documentado todo, cuan-
do yo he dicho una cosa he aportado
pruebas”.

Juana María Sánchez Pérez, presidenta de Fe a e r, ex-
plica que finalmente llevan al anterior gestor a los tribu n a-
l e s. “Ahora mismo, estamos trabajando con mu cha ilu-
sión, desde luego mu cho más intensamente de lo que po-
dríamos si no fuera porque tenemos mu chas lacras here-
dadas de la gestión del anterior secretario general, Carl o s
López Pujol, al que finalmente vamos a llevar a los tribu-
n a l e s. En estos momentos, estamos reuniendo todas las
pruebas necesarias para enjuiciar a este señor, por el mo-
mento tenemos todos los indicios y sospechas pero hasta
que tengamos una sentencia en firme será supuesto siem-
p re”. 

El momento procesal no invita a entrar en más deta-
l l e s. “To d avía no puedo hacer declaraciones a la pre n s a
más evidentes de todo lo que ha cometido el señor López
Pujol porque se ha abierto un proceso de inve s t i gación, no
ya por nosotros sino a otros nive l e s, por la Inspección de
Trabajo y la Fiscalía. Sí puedo decir que son cosas mu y
fuertes y desagr a d a bl e s, que antes, como miembros de la
Federación no podíamos llegar a sospechar nunca, no nos
imaginábamos lo que este hombre estaba haciendo bajo
la tapadera de la Federación. Estoy deseando convocar a
la prensa para dar todo tipo de detalles y poder decir que
tengo presentadas las demandas y, una vez pre s e n t a d a s,
explicar a los medios todo el proceso de inve s t i gación y so-
b re todo aportar una sentencia condenatoria. Yo estoy se-
gura de que al final este señor tendrá su merecido y caerá
s o b re él todo el peso de la ley”.  

La junta dire c t i va de la Federación Española de Emi-
grantes Re t o rnados acordó en Madrid en su primera

a s a m blea general ordinaria de 2010, facultar a su rep re-
sentante legal a tomar las acciones legales oportunas re s-
pecto al anterior secretario general, Carlos López Pujol,
por quien se han visto “profundamente estafados”. Así lo
explicó tras le reunión de febre ro Juana María Sánch e z ,
que destacó el actual “sentimiento de unión y transpare n-
cia” de todos los miembros de Fe a e r.

Por ello, uno de los puntos del día era decidir y apro-
bar las medidas legales que se tomarían en este sentido.
Según explicó la presidenta de la Fe a e r, Pujol entregó par-
te de la documentación que adeuda a la actual adminis-
tración de la Federación por vía judicial y “no de ‘motu
p roprio’. Pe ro sólo entregó la documentación re l a c i o n a d a
con el pro grama IRPF, y nada de la gestión suya”. A falta
de la documentación pertinente, la actual dire c t i va de la
Feaer pagó el año pasado “20.500 euros de deudas que
dejó en el pro grama IRPF en la Federación, 1.100 euro s
de la Seguridad Social y 200 euros de teléfo n o ” .

Durante la asamblea, se presentó el info rme jurídico
del asesor legal de la Fe a e r, tras lo cual se generó un inten-
so debate y se llegó a un acuerdo unánime para facultarl e
para emprender las acciones legales conve n i e n t e s. El ase-
s o r, José Javier Guerra Je rez, explicó que se encontró “una
serie de irregularidades” en las cuentas de la Fe d e r a c i ó n
en la anterior gestión que “podrían ser constitutivas de de-
lito”. Por eso se van a estudiar todos los elementos de jui-
cio y cuando se hayan reunido los elementos suficientes
“ ve remos si se exige responsabilidad en vía civil o penal”.
Los tribunales echarán el cierre a esta polémica, que ya no
afecta al transcurrir diario de Fe a e r.

La gestión del anterior máximo responsable acaba en los tribunales
tras emprender acciones legales la nueva directiva

Juana Mª Sánchez, en junio en el último pleno del Consejo General de la Ciudadanía Española en el Exterior.

Juana María Sánchez destaca

el equipo de trabajo con el que

cuenta, “magnífico, muy

competente y cohesionado”

que afronta su labor con

mucha ilusión y tesón 
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¿Qué es el Observatorio Pe rmanente de la Emi-
gración de Re t o rno en España (Opere)?

A grandes rasgos, el Opere es la consecuencia
de una serie de inve s t i gaciones que hemos estado
haciendo a través de diferentes asociaciones de
e m i grantes re t o rn a d o s, fundamentalmente de la
de Almería, y que cristalizan en un proyecto que
l l eva a cabo la Federación Española de Asociacio-
nes de Emigrantes Re t o rn a d o s. Lo que se pre t e n-
d e, en un principio, es tener una herramienta que
nos permita conocer de una manera lo más cientí-
ficamente posible la situación de los emigrantes re-
t o rnados en nu e s t ro país, fundamentalmente en el
ámbito sociolaboral. Quisimos saber cómo se lleva
a cabo la inserción sociolaboral de los re t o rn a d o s. 

¿Han recibido ayudas para poner en marcha es-
te proye c t o ?

Este proyecto está financiado por el Ministerio
de Trabajo e Inmigración, por la Secretaría de Es-
tado de Inmigración y Emigración y, concre t a-
m e n t e, por la Dirección General de la Ciudadanía
Española en el Exterior. Nosotros pre s e n t a m o s
nuestra idea a esa Dirección General debido a que
nos dimos cuenta de que la edad media de la po-
blación de re t o rnados que vuelve está entre los 20
y 40 años, cuya prioridad fundamental –entende-

mos- es la inserción laboral. El año pasado hubo
una media de 85.000 re t o rnados y vemos que hay
una afluencia continua de personas en edad labo-
ral que necesitan que les ayudemos a insertarlos en
este mu n d o.

¿Es decir que el estudio está centrado en las
cuestiones laborales que afectan al colectivo de
r e t o rn a d o s ?

La idea primaria fue evolucionando según fui-
mos desarrollando la herramienta, porque el tema
sociolaboral nos parecía que se nos quedaba un
poco pequeño y empezamos a comprobar que ha-
bía otras va r i a bles que también infl u yen en la in-
s e rción. Por eso, nos planteamos crear una herr a-
mienta genérica que no se centrara únicamente en
los aspectos laborales. En cuanto a info rm e s, sí que
existen datos cuantitat i vos sobre los emigrantes re-
t o rn a d o s, como cuántos y de dónde vienen, etc,
p e ro no existían hasta ahora de tipo cualitat i vo, es
d e c i r, qué pro blemas tienen a la hora de encontrar
t r a b a j o, cuánto tiempo tardan en hacerl o, si se
sienten sat i s f e ch o s, o qué barreras se encuentran…
todo ese tipo de constructos. Entendemos que es
muy difícil medir cuestiones tan psicológicas como
las que planteamos y para eso lo que pensamos es
en crear una serie de indicadore s. 

¿Qué metodología de trabajo utilizan para lle-
var a cabo la recolección de datos?

La metodología de trabajo que proponemos es
la que utilizamos habitualmente. En principio ha-
cemos una revisión profunda a nivel bibl i o gr á f i c o
de info rmación que puede ser útil para construir
los indicadore s, que son como la traducción de los
constructos psicológicos relacionados con la per-
c epción, las emociones, etc. Cuando tenemos los
i n d i c a d o re s, los contrastamos con ex p e r t o s. Inv i t a-
mos a personas del mundo académico y del mu n-
do social, entre otro s, para que nos ayuden, ve r i f i-
quen y nos den su opinión sobre los indicadore s
que hemos definido. Usamos el método Delphi
para realizar esta inve s t i gación. Una vez que tene-
mos respuesta de los ex p e r t o s, construimos el ins-
trumento de medida y lo pilotamos, es decir que lo
p ro b a m o s. 

¿Fue complicado hacer ese pilotaje?
L l e gar al colectivo es difícil, porque no ex i s t e

un re g i s t ro de emigrantes re t o rnados; pero aún si
existiera, existe la ley de protección de dat o s. En-
t o n c e s, y gracias a que la Federación puede apo-

ya rse en sus asociaciones, ellas son las que han he-
cho esta labor de pilotaje, han contrastado, han ve-
rificado y han dep u r a d o. Así es que le hemos dado
una tercera vuelta al instrumento. 

¿Ese pilotaje aportó nove d a d e s ?
Después del pilotaje vimos claramente que te-

níamos que tener dos grupos de trabajo: por un la-
do el de quienes están edad laboral. Pe ro nos di-
mos cuenta de que no existen datos cuantitat i vo s
ni cualitat i vos sobre las personas que ya no están
en edad laboral y reciben pensiones. No hay info r-
mación común sobre pensiones, cuántas se trami-
tan, cuánto tardan, cuántas se conceden o se de-
n i e gan, cuánto dinero se trae a España... Por eso,
decidimos hacer otro apartado: el que nos perm i t i-
rá conocer cómo está el tema de las pensiones de
los re t o rn a d o s. 

¿Cuáles son los indicadores que se han definido
f i n a l m e n t e ?

Por un lado, tenemos indicadores cuantitat i-
vo s. Por ejemplo, edad de inserción, tasa de activi-
dad, cuántos son trabajadores por cuenta propia y
por cuenta ajena, cuántos están desempleados, sus
c a r a c t e r í s t i c a s, etc. Vamos a indaga r, también, so-
b re el grado de acceso a la fo rmación; obtendre-
mos datos sobre qué cursos de fo rmación les inte-
resan, cuáles son los que más demandan, etc. Ade-
m á s, vamos a saber cuántos están sindicados, etc.
Pe ro también vamos a conocer otros datos que son
más cualitat i vo s, como por ejemplo, el grado de sa-
tisfacción que se tiene en el puesto de trabajo. En
este sentido, vamos a pre g u n t a rles sobre si el traba-
jo se adecua a la fo rmación que tiene, si sat i s f a c e
las ex p e c t at i vas con las que vino al país, el por qué
de que se dé ese tipo de pro blemas re l a c i o n a d o s
con el reconocimiento de la experiencia, más allá

“El Opere nos pe rm i tirá conocer la
evolución del colectivo de
r e t o rnados para diseñar pro g ra m a s
que mejoren su situ a c i ó n”

Óscar Palomino
Gerente de la consultora Innova Humana

“Lo que se pretende, en un principio, es

tener una herramienta que nos permita

conocer de una manera lo más

científicamente posible la situación de

los emigrantes retornados en nuestro

país, fundamentalmente en el ámbito

s o c i o l a b o r a l ”
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✗ La iniciativa estrella de la Feaer es

el Observatorio Permanente de la

Emigración de Retorno en España

(Opere) que desarrolla con la cola-

boración de la consultora Innova

Humana y financiada por el Gobier-

no, a través de la Dirección General

de la Ciudadanía Española en el Ex-

terior. El gerente de esta empresa,

Óscar Palomino, explica los detalles

de lo que se va a convertir en una he-

rramienta fundamental para la aten-

ción a los emigrantes retornados.

PAT R I Z I A LO R U

MA D R I D



de la homologación de títulos. Un ejemplo de pre-
gunta sería: “En términos generales, ¿diría que es-
tá sat i s f e cho con su trabajo actual?”. Las posibl e s
respuestas serán: “algo”, “poco”, “nada” o “mu y
s at i s f e cho”. La siguiente pregunta será “¿Cuál es el
m o t i vo?, y allí se plantean una serie de pre g u n t a s.
L u e g o, los indicadores se detallan en pre g u n t i t a s
que ellos nos van re s p o n d i e n d o. 

Antes decía que el Opere permitirá también te-
ner pistas sobre cómo percibe la sociedad espa-
ñola a los emigrantes retorn a d o s …

Además de los aspectos laborales, también
planteamos una serie de preguntas sobre cómo
p e rciben ellos la tolerancia o cómo perciben que la
sociedad española entiende a los emigr a n t e s. Les
p reguntamos sobre el grado de satisfacción de es-
tar en España, si la sociedad es discriminat i va, etc.
Y también les preguntamos a ellos sobre su tole-
rancia hacia la inmigración. 

¿Cómo es el cuestionario que han conseg u i d o
c o n s t ruir a través de todos sus pasos?

El cuestionario es amplio, pero sin ser demasia-
do pesado. Los cuestionarios nos los están re s p o n-
diendo desde las asociaciones. Dep e n d e, pero el
cuestionario está confo rmado más o menos por
unas 20 pre g u n t a s. Queríamos que el cuestionario
se pudiera rellenar en 15 ó 20 minu t o s, como mu-
ch o. Cuando un emigrante re t o rnado llega a una
entidad, se le aplica este instrumento. Hemos con-
seguido concre t a rlo tanto que mu chas entidades
ya los están utilizando como entrevista de conoci-
m i e n t o, y luego pueden acceder a su base de dat o s
e identificar a su usuario. 

¿Cómo han recibido las asociaciones este ins-
t ru m e n t o ?

Al principio las asociaciones lo re c i b i e ron pre-
guntándose de qué se trataba, parecía que se les
daba más trabajo. Pe ro no es así, sino que la idea
de facilitar el trabajo con esta herramienta para
hacer entrevistas de conocimiento como las que ya
hacían. Sólo deben agre gar nu evas cuestiones. Lo
han recibido bien, han participado en el pilotaje y
nos han aportado mu chas ideas. En total han par-
ticipado unas once asociaciones. Como unas tie-
nen una ideas y otras, diferentes; por eso hay que
a d a p t a rse un poco a cada una. El acceso a los da-
tos personales sólo lo tienen ellas, así que lo que hi-
cimos fue darles nombres de usuario y contraseña,
y cada socio tiene su número. Lo que hemos inten-
tado es que la herramienta, además de ser un Ob-
s e r vat o r i o, pueda tener una utilidad. La herr a-
mienta es abierta y a los seis o siete meses cuando
h ay algún cambio, se pueden modificar los dat o s.
S o b re todo, esto es útil en el tema de las pensiones. 

¿Cree que el estudio ayudará a mejorar las polí-
ticas destinadas a los retorn a d o s ?

S o b re todo, lo que queremos es ver la evo l u-
ción que hay en estos temas y, por una vez en la vi-
da, hacer las cosas bien. Para saber qué hacer, de-
bemos saber cómo está la situación. Por ejemplo:
no tiene mu cho sentido poner en marcha curs o s
para emigrantes re t o rn a d o s, si ellos no saben que
existen esos curs o s. Lo que queremos es hacer una
foto de cómo está la situación en este momento,

h a c e rla otra vez más tard e, y que esa evolución nos
dé las pautas para diseñar los pro gramas que me-
j o ren la situación.

¿Cuándo se conocerá el primer informe resul-
tante de estos cuestionarios?

Es fundamental poder ir obteniendo datos de
las asociaciones y de ahí, nuestra idea es sacar in-
fo rmes semestrales. Queremos que esos info rm e s
sean de lectura rápida y ágil, y nos den una visión
general de cómo está el emigrante re t o rnado des-
de el punto de vista de su inserción laboral, cómo
p e rcibe su inserción y cómo se percibe su incorp o-
ración a la sociedad. Además de ir teniendo una
evolución continua sobre el estado de las pensio-
n e s. 

El proyecto se presentó en el pasado mes de
m a r zo, ¿ya se ha generado el primer inform e ?

Vamos al ritmo que nos va marcando el Minis-
t e r i o, ya que el proyecto se financia a través de sus
s u bve n c i o n e s. Entonces los tiempos no son de ene-
ro a junio, ni de junio a diciembre, porque tenemos
que esperar a que nos aprueben los proye c t o s, etc.
Así es que ahora estamos en los tres primeros me-

ses de trabajo. Entre nov i e m b re y diciembre se ge-
nerará el primer info rm e. En la web del Opere hay
un apartado donde se irán publ i c a n d o.

¿Cuántas personas han participado ya en el
p r oye c t o ?

En los primeros días de agosto, tras tres meses
de puesta en marcha del Op e re, ya han participa-
d o, por comunidades autónomas, 346 en Andalu-
cía, 264 en Asturias, 294 en Castilla y León, 167 en
E x t remadura y 366 de Madrid. Ya lo han re l l e n a-
do casi 1.500 pers o n a s. Pe ro no queremos hacer
un análisis intermedio sino esperar a los seis meses,
para no estar sesga d o s. Tenemos la tentación de
hacer una consulta a la base de dat o s. Pe ro mejor
no hacer nada hasta que pasen los seis meses. To d a
la info rmación se puede ver y acceder a él a trav é s
de la página web de la Federación: www. f e a e r. e s. 

¿Qué valores cree que podría revelar este Ob-
s e rvatorio cuando se conozcan sus primeros re-
s u l t a d o s ?

Cuando trabajamos con personas en edad la-
boral, desde la Federación partimos desde una pre-
misa: que la dive rsidad -de género, edad, de raza,
etc- de las personas enriquece al país y a los gr u-
p o s. Los re t o rn a d o s, por su condición son alta-
mente dive rs o s. Por ejemplo, si viene de Europa, se
conocen otros idiomas, se tiene una mente más
abierta, entre otras cosas, lo cual genera beneficios
en los grupos en los que interactúa. Lo que quere-
mos es conocer si se percibe al re t o rnado como
una persona dive rsa y las riquezas que esto puede
c o n l l eva r.

Óscar Palomino explica a los asociados a Feaer cómo funciona el Opere en la asamblea que celebraron en febrero.

“Además de los aspectos laborales,

también planteamos una serie de

preguntas sobre cómo perciben ellos la

tolerancia o cómo perciben que la

sociedad española entiende a los

e m i g r a n t e s ”

“ Tras tres meses de puesta en marcha del Opere, ya han participado, por comunidades, 346

personas en Andalucía, 264 en Asturias, 294 en Castilla y León, 167 en Extremadura y 366

de Madrid. Han rellenado los cuestionarios casi 1.500 personas, pero no queremos hacer un

análisis intermedio sino esperar a los seis meses, para no estar sesgados”
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I n d i c a d o res del O P E R E

Los indicadores cuantitat i vos comparan el grado de inclusión en el merc a d o
de trabajo de los re t o rn a d o s, con el resto de los españoles y la población in-
m i gr a n t e. En este sentido, se compararán las tasas de actividad, las tasas de
d e s e m p l e o, las tasas de sindicalización y tasas de acceso a la fo rmación pro-
fesional de los tres colectivo s. Además, estos indicadores medirán el gr a d o
de cumplimiento de las norm at i vas vigentes que obl i gan a los poderes públ i-
cos a trabajar por la salva g u a rdia de los emigrantes españoles re t o rn a d o s.

GRADO DE INSERCIÓN EN EL MERCADO LABORAL.
● Nº de re t o rnados dados de alta en la Seguridad Social.
● Po blación activa de los re t o rn a d o s.
● Tasa de actividad de los re t o rn a d o s.
● D i s t r i bución de los trabajadores re t o rnados por sectores 

e c o n ó m i c o s.
● Total de re t o rnados autónomos.
● Total de re t o rnados autónomos/ total de re t o rnados empleados.
● Total de empresas propiedad de re t o rn a d o s.

TASA DE DESEMPLEO.
● Po rcentaje de re t o rnados demandantes de empleo.
● Total de re t o rnados desempleados/ total de población re t o rnada 

a c t i va .
● Total de re t o rnados que perciben prestaciones por 

d e s e m p l e o/total de población re t o rnada activa .
● Total de re t o rnados desempleados.

GRADO DE ACCESO A FORMACIÓN PRO F E S I O NA L .
● Total de re t o rnados que participan en cursos de fo rmación 

p rofesional/ Total de re t o rnados desempleados.
● Total de re t o rnados que participan en cursos de fo rmación 

p ro f e s i o n a l / Total de re t o rnados empleados.
● Total de re t o rnados que participan en cursos de fo rmación 

p ro f e s i o n a l / Total de empleados que participan en cursos de 
fo rmación pro f e s i o n a l .

GRADO DE SINDICALIZAC I Ó N.
● Total de re t o rnados que son miembros de sindicat o s / Total de 

p o blación re t o rnada en activo.
● Total de re t o rnados que son miembros de sindicat o s / Total 

m i e m b ros de sindicat o s.

C UA N T I TAT I VO S

Los indicadores cualitat i vos medirán aspectos más subjetivos de la integr a-
ción en el mercado laboral:

GRADO DE DIFICULTAD EN EL ACCESO AL MERC A D O
LABORAL ESPA Ñ O L .

● Grado de dificultad en la homologación de los títulos 
de la fo rmación recibida en el ex t r a n j e ro.

● Grado de dificultad a la hora de encontrar el primer empleo 
desde el re t o rn o.

GRADO DE SAT I S FACCIÓN CON EL PUESTO DE TRABA J O
AC T UA L .

● Grado de adecuación del puesto de trabajo desempeñado 
con la fo rmación académica y pro f e s i o n a l .

● Grado de satisfacción de las ex p e c t at i vas anteriores 
al re t o rno en cuando al puesto de trabajo.

● Pe rc epción de mejora del puesto de trabajo desempeñado 
antes del re t o rn o.

GRADO DE TOLERANCIA DE LA SOCIEDAD ESPA Ñ O L A
H ACIA LOS RETO R NA D O S.

● Grado de satisfacción general en España.
● Pe rc epción de comportamientos discriminatorios por parte 

de la sociedad española.
● Pe rc epción de la tolerancia de la ciudadanía española hacia 

la inmigración en general.
● Pe rc epción de la tolerancia de la cuidadania española hacia 

los re t o rn a d o s.

GRADO DE VA LO R ACIÓN DE LA DIVERSIDAD EN LAS
O RG A N I Z AC I O N E S.

● Grado de acuerdo con la presencia de personas con perfiles 
d i ve rsos en el tejido social y económico de España.

● Grado de acuerdo con el enriquecimiento que aportan 
los re t o rnados al tejido social y económico de España.

● Pe rc epción sobre el grado de sensibilización de las empresas 
españolas hacia los aspectos positivos de la dive rs i d a d .

C UA L I TAT I VO S

Fuente: Página web de la Federación Española de Asociaciones de Emigrantes Re t o rnados http://www. f e a e r. e s

¿Cómo lograr la observación de conceptos y fenómenos de gran abstra c-
ción? A través de su opera c i o n a l i z a c i ó n , es decir, t ransformar los conceptos y
preposiciones teóricas en variables empíricas o indicadores. Los indicadores
son herramientas muy útiles para medir la situación real de emigrantes y se-
ñalar en qué medida avanza su integración. El Observatorio reúne dos conjun-
tos de indicadores: cuantitativos y cualitativos.

Los indicadores cuantitativos comparan el grado de inclusión en el
m e rcado de tra b a j o de los retornados, con los autóctonos y la población
i n m i g ra n t e. La finalidad de estos indicadores es medir el grado de cumpli-
miento de las normativas vigentes que obligan a los poderes públicos a traba-
jar por la salvaguardia de los intereses de los emigrantes retornados.

Los i n d i c a d o res cualitativos medirán aspectos más subjetivos
de la integración en el mercado labora l : g rado de dificultad en el acceso
al mercado laboral español, g rado de satisfacción con el empleo actual,
g rado de tolerancia de la sociedad española hacia los retornados y el
g rado de va l o ración de la diversidad en el mercado labora l .

Pa ra la elaboración de los indicadores, se realizaron dos rondas de
c o n s u l t a s a personas expertas mediante el método Delphi. Las perso-
nas expertas pertenecen a las siguientes instituciones: Universidad de A l-
m e r í a , Universidad de Gra n a d a , Universidad de Cádiz, Universidad de
M u r c i a , Fundació CIDOB, Instituto Europeo para la Gestión de la Diversi-
dad y la Asociación Sevillana de Emigrantes Retornados.



La Federación Española de Asocia-
ciones de Emigrantes Re t o rn a d o s,

gracias en parte al impulso dado en el
año 2009 por sus nu evos dirigentes, es
m i e m b ro de pleno dere cho de dos fo ro s
importantes para la colectividad: el
Consejo General de la Ciudadanía Es-
pañola en el Exterior (CGCEE) y la Co-
o rdinadora Europea de Asociaciones
de Emigrantes Españoles (Ceaee). En
ambas instituciones hay rep re s e n t a c i ó n
de Fe a e r, en el primer caso, su pre s i d e n-
ta Juana María Sánchez es consejera
del CGCEE y en la Coordinadora, la
v i c ep residenta de la Federación, Pilar
B u rgo Are n a s, es la re s p o n s a ble de la
S e c retaría de Re t o rn o. Y en las re u n i o-
nes que celebran están presentes las re-
clamaciones de los re t o rnados españo-
les y sus grandes pre o c u p a c i o n e s. Dos
de las más repetidas son las que se re f i e-
ren al cálculo y la aplicación del Seguro
O bl i gatorio de Vejez e Invalidez (SOV I )
y de la Ley de Dependencia. 

En el último pleno del Consejo Ge-
neral de la Ciudadanía Española en el
E x t e r i o r, que tuvo lugar en Madrid los
días 7 y 8 de junio, dos de los acuerd o s
adoptados afectan especialmente al co-
l e c t i vo de los emigrantes que re gresan a
vivir a España. Sobre la nu eva norm at i-
va del SOVI, los consejeros solicitaro n
que el Instituto Nacional de la Seguri-
dad Social ofrezca más info rm a c i ó n ,
tanto a sus delegaciones como a los po-
tenciales beneficiarios, y que revise de
oficio los casos de aquellas personas que
pudiendo cobrar una cuantía superior
según la nu eva norm at i va, no lo están

h a c i e n d o. Se trata de una pre s t a c i ó n
que incluía a españoles re t o rn a d o s. Asi-
m i s m o, el CGCEE acordó solicitar de
los organismos re s p o n s a bl e s, en los ám-
bitos de educación y empleo, que ten-
gan en cuenta las particularidades de la
ciudadanía española del exterior y de
los re t o rnados a efectos de la aplicación
de la norm at i va vigente en orden al re-
conocimiento de los trabajos previos re-
alizados en el ex t r a n j e ro para acre d i t a r
la experiencia que permite acceder a
los títulos de Fo rmación Profesional y a
los certificados de pro f e s i o n a l i d a d .

Respecto a la Ley de Dep e n d e n c i a ,
fue uno de los aspectos tratados en las
j o rnadas que celebró la Coord i n a d o r a
E u ropea de Asociaciones de Emigr a n-
tes Españoles (Ceaee) del 11 al 13 de ju-
n i o. 

Falta de información
Un total de 16 rep resentantes de fe-

deraciones de asociaciones de emigr a n-
tes residentes de Holanda, Bélgica, Lu-
xe m bu rg o, Suecia y de la Federación de
Re t o rnados de España participaron en
el Centro Miguel Hernández de Hers-

tal, Bélgica, en un encuentro de comu-
nicación e intercambio de ex p e r i e n c i a s
y prácticas positivas en la solución de
p ro blemas de los españoles re s i d e n t e s
en diferentes países europeos y de los
re t o rnados en España, en lo que re s p e c-
ta a la aplicación y uso de la Ley de De-
pendencia, que pro mu eve la autonomía
p e rsonal y la atención de personas en si-
tuación de dependencia. 

Pilar Burgo y Gaspar Revuelta, de
Fe a e r, mencionaron la cantidad de pro-
blemas a los que se enfrentan los emi-
grantes re t o rnados cuando necesitan
hacer uso de la Ley de Dependencia en
España, en general causados por la pre-
caria preparación de mu chos de ellos
s o b re la documentación que deben de
l l eva rse desde el país de residencia a Es-
paña, sobre la poca info rmación que se
tiene sobre consecuencias que el re t o r-
no trae consigo en todo lo que re s p e c t a
a cuidados y atención de personas en si-
tuación de dependencia. 

Todo esto, a pesar de la info rm a c i ó n
escrita y hablada existente en las dife-
rentes federaciones de emigrantes y de
re t o rn a d o s. Este fue un importante
punto de las jornadas de la Ceaee, al
cual se dará más atención en el futuro.

La Federación presenta sus reivindicaciones
en los foros de los que forma parte

✗ El pleno del CGCEE y

las reuniones de la Ceaee

conocen las inquietudes

de la Feaer sobre el SOVI

y la Ley de Dependencia,

entre otros asuntos.

La presidenta de Feaer, Juana María Sánchez (3ª en primera fila), posa con las autoridades y el resto de miembros del CGCEE.

A. S. G.
MA D R I D

RETORNAD S
GR U P O ES PA Ñ A EX T E R I O R - SE P T I E M B R E 2 0 1 0

Esta acción se desarro lla dentro del Pro g rama de Comu n i ca c i ó n , p ro m ovido por la
Dirección General de la Ciudadanía Española en el Ex t e ri o r, en aplicación de la Orden del
M i n i s t e rio de Trabajo y Asuntos Sociales del 28 de marzo de 2007 (BOE de 5 de abri l ) .

Pilar Burgo y Gaspar Revuelta de la Federación de Retornados (Feaer).


